

Análisis Económico – Comercial Honduras 2014

I. INDICADORES MACROECONÓMICOS

- Cuadro N°1 Indicadores Económicos

Indicador	2013	2014 (junio)
PIB (millones US\$)	18.877	N.D.
PIB per cápita (PPP en miles US\$)	4.844,06	N.D.
Evolución del PIB (%)	2,6	N.D.
Exportaciones (millones US\$)	7.856,6	2.189,6
Importaciones (millones US\$)	11.082,0	4.601,0
Inflación (%) ¹⁾	5,4	6,3
Desempleo (%)	3,9	3,7
Tasa de Interés (promedio)	7,43	7,22
Tasa de Cambio (moneda local por US\$)	20,5	21.20 ¹⁾

1) Al mes de agosto de cada año.

Fuente: Banco Central de Honduras (BCH) y Fondo Monetario Internacional (FMI)

El ritmo de la actividad económica en este primer semestre, aunque ha mostrado signos de desaceleración, ha seguido una tendencia de crecimiento (variación acumulada de 1,7%).

Según cifras a julio de 2014, el ingreso de divisas al país se originó primordialmente por la recepción de remesas familiares, las cuales alcanzaron los US\$1.935,9, solamente superados en Centroamérica por Guatemala y El Salvador. La segunda fuente de ingresos son las exportaciones, en donde se destaca: café, banano, aceite de palma, camarones, hierro y sus manufacturas, melones, sandías y papel.

Las exportaciones de café, uno de los principales productos de Honduras, descendieron en 2,8% durante este primer semestre, registrando un total de US\$608,4 millones en envíos al resto del mundo. El principal factor que incidió para esta reducción fue los daños ocasionados por la plaga de la roya.

Cabe destacar que, según la Asociación Hondureña de Maquiladores (AHM), la producción nacional de telas para exportación se ubica en el cuarto lugar a escala mundial, demostrando que la industria maquiladora, especialmente textil tiene un comportamiento dinámico.

En cuanto a las importaciones, excluyendo el ítem de petróleo y sus derivados, las principales compras se centran en: máquinas y aparatos eléctricos (US\$640,9 millones), productos de la industria química (US\$488,3 millones), productos de la industria alimentaria (US\$433,5 millones) y metales comunes y sus manufacturas (US\$ 242,5 millones).

II. FACTORES QUE AFECTEN LA ECONOMÍA

- **FACTORES INTERNOS**

- **Sistema político económico**

A siete meses del nuevo gobierno, se ha podido observar algunas medidas orientadas a dinamizar la economía, tales como: iniciativas orientadas a gestionar plazas de trabajo, promoción de inversiones extranjeras, financiamiento para el sector rural, intervención y modernización de entes estatales, entre otros.

No obstante, como señala el Índice Global de Competitividad 2014, en el cual Honduras ganó 11 posiciones con respecto al año anterior, el país aún necesita mejorar en temas como: la eficiencia y calidad del gasto público, reducir el déficit fiscal, fortalecer la seguridad y credibilidad de la policía, mejora en la calidad de la educación, incentivos a la inversión, simplificación de procedimientos para iniciar un negocio, incremento en el acceso a internet e innovación, aumento de la transparencia y el acceso al financiamiento.

- **Comercio Exterior**

En el primer semestre de 2014, el valor de las exportaciones FOB de mercancías generales fue de US\$2,2 mil millones, superior en 2% al registrado en el mismo período del 2013. Por rama de actividad económica se destacaron las ventas al exterior de los siguientes productos: agroindustriales con 51.9% del total, manufactureros con 24.2%, agrícolas con 17.5% y mineros 6.4%.¹

Por su parte, las importaciones CIF alcanzaron US\$4,6 mil millones, mayores en US\$120.9 millones al primer semestre de 2013; resaltando las compras de materias primas (28.6% del total), bienes de consumo (27.9%) y combustibles (23.2%).

Según el destino y la procedencia de los bienes transados, Estados Unidos se mantiene como el principal socio comercial, tanto para las exportaciones (33.6% del total) como para las importaciones (46.1% del total).

Por otro lado, las remesas familiares, enviadas por los hondureños que viven en el exterior y que representan un ingreso muy importante para el país, crecieron en un 7,8% en los primeros siete meses de este año, alcanzando los US\$1.935,9 millones. Cabe destacar que, las remesas son la principal fuente de divisas de Honduras, por encima de exportaciones como el café, los productos de la maquila, el camarón y otros. Alrededor de más de un millón de hondureños viven legal o ilegalmente en Estados Unidos, de donde procede el grueso de las remesas, y de otros países como Canadá, España y México.

- **Inversiones**

La inversión extranjera directa (IED) durante el primer semestre, sumó 239,6 millones de dólares, un 20,3 % menos que lo registrado en el mismo período del 2013. El 46,3 % del total de esta IED fue una reinversión de utilidades.

¹ Informe de Comercio Exterior de Mercancías Generales, a junio de 2014. Banco Central de Honduras (BCH).

Los sectores más atractivos para los inversionistas fueron el transporte, almacenaje y telecomunicaciones, que recibió el 28,3 % de los fondos y bienes para transformación con un 19%. Por países, las fuentes principales de inversión fueron: Estados Unidos con un 46,9%; Europa con el 25,5%, Latinoamérica con el 25,2%, y el restante 2,4% provino de países asiáticos.

○ **Otros**

La economía hondureña aun no logra alcanzar un crecimiento significativo, registrando en el primer semestre de este año, un aumento de 2,8%. Por su parte, la actividad comercial observó un crecimiento de 1,0%, destacando la venta de alimentos y productos farmacéuticos. Y la actividad de construcción, importante indicador del dinamismo económico, continúa contrayéndose, con variación negativa de 10,0%.

● **FACTORES EXTERNOS**

○ **Sistema político económico**

En cuanto a la política comercial exterior, destaca el inicio de negociaciones de un tratado de libre comercio con Ecuador, y la continuación de negociaciones con Perú, este último como requisito y paso previo a su posible incorporación a la Alianza del Pacífico.

○ **Comercio Exterior**

Al primer semestre del 2014, los principales mercados de origen de las importaciones fueron: Estados Unidos (46,1%), Guatemala (9,7%), México (5,6%), China (5,5%), El Salvador (5,3%) y Costa Rica (3,8%).

Destaca el crecimiento que están registrando los envíos de algunos países de la Unión Europea, especialmente ahora que está en vigencia el Acuerdo Comercial² con esa región. Los bienes procedentes de Europa, en su conjunto totalizaron 310,4 millones, representando el 6,7% del total importado, entre estos: máquinas para lavar y teñir textiles, medicamentos, instrumentos y aparatos de medicina, partes de motores y abonos.

A excepción de China, Honduras tiene tratados de libre comercio vigentes, con cada uno de sus principales socios comerciales.

Los productos importados de la región centroamericana representaron un 20,1% del total, sobresaliendo productos como: medicamentos para uso humano, productos de panadería, envases, preparaciones alimenticias, papeles e insecticidas y similares. Cabe destacar que, estos países se encuentran en un proceso de integración bastante avanzado, denominado “Mercado Común Centroamericano”.

○ **Otros**

Las reservas Internacionales Netas (RIN), a julio del 2014 registran un saldo de US\$3,189,2 millones.

² Acuerdo de Asociación (AdA), entró en vigencia para Honduras, el primero de agosto de 2013.

Expectativas 2014

En un escenario positivo, el gobierno prevé alcanzar un crecimiento económico de 2,5% y una tasa de inflación de 6,5% al finalizar este año, siendo los sectores que más contribuirán a esa expansión: el agropecuario, comunicaciones, la industria manufacturera, intermediación financiera y el comercio. Además, se tiene programado la ejecución, a nivel privado o gubernamental, de algunos proyectos importantes, entre ellos:

- Construcción del canal seco. Honduras acaba de firmar un contrato de crédito por US\$120 millones con dos instituciones financieras privadas, para iniciar la construcción de una carretera que unirá el océano Pacífico con el Atlántico.
- Construcción del parque eólico San Marcos, con una potencia de 50 megavatios (MW). Se instalarán 25 aerogeneradores, cuya altura de buje es de 78 metros y su diámetro de rotor alcanza los 90 metros.
- Mejoras en el principal puerto del país, Puerto Cortés.
- Proyectos de energía solar fotovoltaica.